

Año..... Ptas. 4'50
 Semestre... » 2'50
 Trimestre... » 1'50
 Extranjero doble precio.
 Anuncios y comunicados
 á precios económicos.

TIERRA SORIANA

DIRECTOR
José Sáenz
 á quien se dirigirá toda
 la correspondencia.

Redacción y Administra-
 ción: Collado, 9.
 Soria.

Periódico trisemanal independiente
 SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

AÑO IV.

Sábado 13 de Noviembre de 1909

NUM. 448

EXPOSICION DE VALENCIA

CONGRESO NACIONAL DE AGRICULTURA

Temas y ponentes.

Mañana inaugurará sus sesiones este interesantísimo Congreso Nacional de Agricultura, al que concurrirán las más prestigiosas entidades rurales y en el que se dilucidarán cuestiones de gran importancia agrícola, con arreglo al siguiente notabilísimo cuestionario presentado por las distintas Federaciones agrícolas que integran la Unión Agraria Española:

Federación catalano-balear. Tema: «Crisis vinícola. Medios que corresponden á los particulares y al Gobierno para aminorarla, hasta resolverla». Ponente, D. Pedro G. Maristany.

Federación de Levante. Tema: «Acción política de las fuerzas agrarias de España». Ponente, D. José Estruch y Clafer. Tema: «Medios prácticos y organizaciones adecuadas para implantar en España el crédito mobiliario agrícola». Ponente, D. Juan Navarro Reyter.

Federación bético-extremeño-canaria. Tema: «Cuanto se intente y cuanto se haga por evitar la total ruina moral y material de la nación española, será inútil mientras que los Poderes legislativo y judicial estén sometidos á la voluntad de cada presidente del Consejo de ministros, y esto puede evitarse si S. M. el Rey ampara la reorganización de las clases sociales en forma tal que puedan volver á ser poderosos brazos del Estado». Ponente, señor conde de Torres-Cabrera.

Federación de Castilla la Nueva. Tema: «Necesidad de un proyecto de crédito agrícola y bases en que ha de fundarse». Ponente, señor vizconde de Eza. Tema: «Tributación rural en relación con el catastro». Ponente, D. Antonio Fernández de Velasco.

Federación aragonesa. Tema: «Enseñanza agrícola». Ponente, D. José Gascón y Marín. Tema: «El cultivo cereal en España». Ponente, D. Santiago Corella.

Federación vasco-navarra. Tema: «El desarrollo de las Asociaciones agrícolas acomodadas para cada region y enseñanza agraria, graduada, fácil y económica». Ponente, D. José María Ampuero. Tema: «El estudio geológico agrícola de la Nación con un mapa geográfico por regiones, señalando la naturaleza y producción de su suelo como factores para facilitar el progreso agrícola, fomentando la riqueza nacional». Ponente, D. Ramón Adarós de Jorge.

Asociación General de Ganaderos del Reino. Temas: «Seguro de ganados», «Cooperativa relacionada con el crédito para la venta de lanas», «Transporte de ganados». Ponente, señor marqués de la Frontera. Las sesiones durarán del 14 al 18 del actual.

No figura en la anterior relación la Federación agraria de Castilla la Vieja, uno de los organismos de su clase más importantes de España.

Nuestras nuevas Autoridades

Ha sido nombrado Alcalde de Soria, con motivo del reciente cambio político, D. Mariano Vicén Cuartero. Con la presente, es la octava vez que el señor Vicén pasa por la Alcaldía.

A decir verdad, no ha producido sorpresa el nombramiento del señor Vicén, puesto que era uno de los candidatos. Habrán experimentado contrariedad los liberales interesados en

que fuera nombrado para dicho puesto el Sr. Ruiz Lería.

Desde que el Sr. Vicén obtuvo nutrida votación en las últimas elecciones, se le consideraba candidato á la Alcaldía en la primera etapa liberal.

Se ha demostrado la influencia del Sr. Canalejas en el actual gabinete y, el nombramiento del Sr. Vicén, consecuente demócrata, es una prueba más.

Reconocemos en la nueva autoridad local condiciones é iniciativas suficientes para hacer un buen Alcalde y realizar una gestión provechosa. Para ello tiene que olvidarse mucho de su condición de político y es de esperar que lo haga así.

No le faltarán entonces ni nuestro modesto apoyo ni nuestro aplauso sincero.

Conoce bien el Sr. Vicén la Administración municipal; es hombre de intención, de energía y de iniciativas. Ocasión tiene, una vez más, de aprovecharlas en beneficio de Soria.

Sobran realmente cuestiones de importancia grande á resolver en el Municipio.

Higiene pública, saneamiento, cumplimiento exacto de las Ordenanzas municipales, descuidadas en su cumplimiento por los agentes de la autoridad, proyectos de especialísima trascendencia, y, entre todos, el de construcción de escuelas.

En todo esto, que tiene carácter de urgente, y en mucho más que sabe bien el Sr. Vicén, puede emplear sus actividades y sus iniciativas y realizar una gestión provechosa.

Hay que relegar á término muy secundario y, mejor aún, olvidarse de diferencias políticas, porque teniendo en cuenta, es como todo puede malograrse.

Reciba el Sr. Vicén nuestra enhorabuena por su nombramiento.

Ayer tarde se despidió de sus compañeros de Concejo, el Alcalde saliente Sr. Roperó.

Es justo consignar del Sr. Roperó, que durante su breve paso por la Alcaldía, ha demostrado actividad y buen deseo. Resultaba el Sr. Roperó un presidente del Municipio muy aceptable y entendemos que, con más tiempo, hubiera desarrollado cosas de provecho.

Quizá en otra época tenga ocasión de hacerlo.

Mañana es esperado el nuevo gobernador Sr. García del Valle. Se empeñan los demócratas y los liberales en reputarlo amigo suyo. Quizá unos y otros tengan razón, porque parece indudable que en su nombramiento ha intervenido el Sr. Alvarez (D. Melquiades) directamente y que también le conoce el Sr. Parres.

Todo esto es lo de menos para la provincia. Demócratas y liberales deben aprovechar sus relaciones políticas con la nueva primera autoridad civil, para asuntos de general conveniencia á la capital y á los pueblos.

Luchar empeñadamente por ver cual de los dos bandos va á mandar más de cerca, será muy político, pequeñamente político, pero contraproducente por muchas razones.

Precisa prescindir de una vez de la política de personas, aquí muy en uso para daño de todos, y hacer alta política que es la que el país necesita.

Y el bando político y el gobernador que hagan eso merecerán el aplauso y la estimación de la provincia y de cuantos en ella nos vamos cansando ya de esa otra política nociva y perjudicial, que tiene que comenzar su reforma desde las alturas, para que no llegue un día la bancarrota de los partidos que hoy se creen más poderosos, porque son los que mandan.

Desde Madrid

(Cartas de nuestro redactor-corresponsal)

Madrid 11 Noviembre 1909.

Entre las cosas graciosas, tan graciosas como insinceras que se les ocurren á nuestros políticos, ninguna nos hacen reír tanto, como la de los plebiscitos y referendums. Y es el caso que figen tanta seriedad al proponer ese género de consultas, que quien no les conociera, caería en esas trampas y armadillos. Tal es el supremo arte, la suprema habilidad que despliegan para reducir incautos como para fingir lo contrario de lo que son y decir lo contrario de cuanto piensan.

A ningún político, si es sincero, se le puede ocurrir seriamente que en un país donde se roban ó se venden las actas, donde la tara política baja ó sube según el partido que tiene la sartén por el mango, tenga eficacia, menos aún, tenga seriedad eso del plebiscito y del referendum. ¡Pamplinas para los canarios!

Sería menester no haber visto un pueblo, desconocer el desarrollo de la conciencia política de la mayoría de los pueblos, la formación ideológica de las fracciones que agitan la mayoría de esos pueblos, para deducir un átomo de formalidad en la pretensión escandalosamente desatinada y absurda de iniciar esas hermosas prácticas democráticas.

Abandonemos cosa que no es dable implantar por ahora en nuestra casa. ¡No deshonremos el ejercicio de instituciones tan sagradas!

Y vayamos á otra cosa. El Sr. Moret no ha rectificado todavía su propósito de ir á las Cortes, que, como nos decía esta mañana un diputado liberal, amigo cariñoso nuestro, es llevar al partido y al gobierno que el Sr. Moret preside, al barranco del lobo.

Ocurra con este proyecto del Sr. Moret, que mientras los conservadores se refocilan á cuenta del espectáculo que el Sr. Moret les brinda, los liberales están, no diremos asustados, pero sí escandalizados y llenos de asombro. Pero aunque estuviesen asustados los amigos del gobierno, nada de particular tendría ello pues hay sobrados motivos para sentirse alarmados ante lo que acaba de ocurrirsele al Sr. Moret. Se atribuyen á Maura estas palabras.

—Asistiremos al espectáculo para ser mudos testigos de las luchas que nos ofrecerán los amigos del gobierno.

12 Noviembre.

Es inútil todo empeño dirigido á dar calor y color á cualquier asunto político, si este no tiene una conexión más ó menos estrecha con la tentativa del Sr. Moret de abrir las Cortes.

El tema, puesto sobre el tapete de la discusión, es éste. Ninguna cuestión por el momento seduce tanto como la que estamos debatiendo desde el último Consejo en que fué destapada. Todo lo demás palidece y carece de substancia.

La gente política comenta el asunto apasionadamente, bien para exagerar las dificultades, mirando á la composición actual de los grupos que integran la familia liberal, bien para presentar á la mayoría de los ministros en oposición al Sr. Moret, bien para avizorar la oculta intención que Moret persigue en el hecho de ir á las Cortes, como dando á entender que no es un atolondramiento suyo, sino un plan bien calculado mediante el que persigue matar dos pájaros de un solo tiro, como vulgarmente se dice. ¿Cómo es eso?

Un espíritu inquisitivo, un Sherlock Holmes gacettillero os contestaría en seguida... —Muy sencillo.

El Sr. Moret quiere ir á las Cortes á despecho de las contrariedades que allí le aguardan, porque en las Cortes los cabos de cada grupo liberal tendrían que fijar su actividad y su verdadera posición.

¿Que se mostraban sumisos á Moret, colaboradores desinteresados en el propósito y en la obra del Sr. Moret?

Entonces ¡ureka! El Sr. Moret probaría con semejante arbitrio que era jefe único é insustituible de la grey liberal y que excluía todo sistema de coparticipación de autoridad y poder.

Examinado breve y sumariamente el primer caso, pasemos al segundo.

Si el Sr. Moret, al presentarse en las Cortes, encuentra cierto género de resistencias entre los diferentes grupos liberales, ¡ah! entonces, el Sr. Moret plantearía la cuestión de confianza en términos de que ninguno de los grupos liberales, pudiera como tal grupo abrogarse la representación total del partido para legitimar su derecho á actuar en el poder.

Lo que dicen que ha dicho Moret: —A mí me llamarán débil é inepto, pero imbécil... ¡imbécil, no!

Pero el Sr. Moret quiere llegar á este resultado planteando un dilema que implica mengua de libertad para muchos liberales, que sin dejar de serlo, no serán, ni por éste ni por ningún otro procedimiento, incondicionales de su persona.

Y he ahí el temor que nos asalta de que el Sr. Moret logre sus deseos.

O conmigo, beneficiándose más ó menos del poder, ó en la oposición por los siglos de los siglos... ¡Oh, duros en demasía son los términos del dilema que el Sr. Moret plantea.

Claro es que sería un bien para el crecimiento de la política liberal española que el Sr. Moret consiguiera llegar á las Cortes y desarrollar en ellas calor bastante para fundir los que hasta aquí fueron elementos infusibles, pero como los muchos, en su mayoría, no sienten á este respecto los impulsos que animan al Sr. Moret no es probable vaticinar lo que ocurrirá.

MENCHETA

Federación de Obreros

Conferencia del Sr. Ayuso

(CONCLUSIÓN)

La resistencia es la cooperación puesta al servicio del ideal, contraria á toda injusticia pasiva y activa, para la conquista de nuevas reformas.

El elemento principal de la cooperación está en la educación integral de las masas, en el hábito de resistir, y en saber cuándo debe ser empleada.

Para ello se necesita: 1.º, lógica; 2.º, justicia; 3.º, fuerza moral. (Aplausos).

—Yo respeto todas las escuelas, desde San Cristóbal hasta Prohodon. Marx ha dicho: el trabajo da la justa compensación de lo cosa. No quiero á los individualistas radicales. Todo el que trabaja tiene derecho á vivir. Un hombre vale tanto como otro hombre.

Hay que llegar á la igualdad entre el trabajo y el capital, por la fórmula de la dignidad humana.

Examina teorías de comunistas é individualistas.

La resistencia—continúa—es el ejercicio de una función y un derecho. Empezé tumultuariamente, hoy se hace, y hay que hacer pasiva la resistencia.

Aludé á la primera huelga de los ferroviarios italianos, que después de 15 días de levantar barricadas, de tiros, sangre y víctimas, fué un fracaso.

Pasaron 16 años y fueron á la segunda huelga, esta de resistencia pacífica. El Estado contó con *squirots* (palabra catalana internacionalizada), intentó restablecer las comunicaciones, y los obreros, con sus mujeres y con sus hijos, cruzáronse sobre las vías para que las locomotoras pasaran por encima de sus cuerpos, y... triunfaron.

Señala después para deducir enseñanzas y ventajas entre la huelga sangrienta y la pacífica, las de Riotinto, Vinarez, Odessa y Santiago de Chile, llamada huelga militar.

Aludiendo á la de Odessa, hace notar la influencia de los jóvenes turcos.

En ella—dice—los soldados se negaron á disparar contra el pueblo; ¡qué hermoso ejemplo de solidaridad! y el pueblo después de su triunfo, se convirtió sensatamente en defensor de todo el capitalismo.

La huelga es un arma peligrosa, de difícil uso, pero imprescindible para la defensa de los derechos del obrero.

Su progreso está hoy en hacerla pacífica, en cruzarse de brazos, en no hacer.

Necesita de organización y de fondos de reserva, y no es elemento único.

Su fundamento está en la Asociación y en tener de su parte á la opinión pública.

A ella hay que acudir con mucha razón, siempre en último extremo, y con un criterio lógico y justo.

Habla de la comunicación entre el obrero manual y el intelectual y de la prestación del mutuo beneficio. (Aplausos).

Este dijo, en sustancia, el Sr. Ayuso. Si hay error en algo, bien puede disculparse por la brevedad en las notas.

PALACIO.

De Melilla

Impresiones de la campaña.

Si mis informes, adquiridos por mediación de personas sensatas, se ajustan, como creo, á

la verdad, mi opinión sobre el particular no se distancia de la que tiene el general Marina puesto que éste, según la versión que acojo como exacta, manifestó al jefe de la misión serifiana que él no había solicitado, ni necesitaba, tal concurso para el desarrollo de sus planes, y que éstos se realizarían en la medida acordada por el Gobierno, de acuerdo con el rey de España, lo cual no impedía que agradeciese al Sultán su buen deseo para que el Rif no perveniera en una campaña de la que no ha de salir bien librado.

Si la versión es exacta, como creo, merece mis aplausos, como merecerá los del país el comandante general de este Ejército, porque es muy útil que conste que España se basta y se sobra para hacerse respetar y para imponer el castigo que merecen cuantos ultrajan su honor.

No he de insistir, porque apuntado queda en mis dos anteriores cartas, que dicha embajada, más que favorecer los intereses de España, tiende a sacar a los riffeños del callejón sin salida en que se habían metido y a dar largas al pleito en litigio, ganado en primera instancia con el informe de acuerdo con el fiscal de la Audiencia.

Lo diré en términos más vulgares, por si hay alguien que no comprenda la intención de mis palabras.

La faena del embajador de Perro chico que Muley Hafid nos ha enviado, tiene algún parecido con aquella que hacen los diestros cuando corren riesgo de ser cogido un compañero, acusado por una fiera: un quite adornado, con una larga a punta de capote.

El enemigo está muy castigado, carece de municiones y está falto de recursos, y en tal situación no puede, prolongar la guerra, si hay acometividad en nuestro Ejército. Esto hállase fuera de duda, y en ello me fundo para persistir en que la finalidad que persigue el Sultán o quien le aconseja, es la de que el bicho vaya al corral y no al último tercio, en donde encontraría la muerte. Más claro agua.

Ya tenemos otro militar francés en Melilla. El general Torey recorrió nuestros campamentos y se enteró de todo aquello que le convenía y podía ser útil a Francia; ahora le ha tocado el turno de información al comandante Bouqueron, jefe de las fuerzas auxiliares de guarnición en la otra margen del Muluya, quien llegó esta mañana a bordo de un buque de su nación, siendo portador de algunos objetos que pertenecieron a oficiales españoles muertos, de que se incautaron los indígenas, en jornadas que nos fueron adversas, y una corona dedicada a los mismos por la oficialidad argelina. Ha visitado al general Marina, quien ha agradecido la fina atención, en nombre del Ejército y de España.

Se va el correo y no puedo extenderme en consideraciones.

F. PERIS MENCHETA.

Melilla 10.—Continúan las conferencias de los emisarios del Sultán con los kaidas de las kábilas fronterizas.

El Bachir ha conferenciado también con el Chetcha, personaje moro amigo de España, y parece que en la entrevista se mostraron conformes los conferenciados en los puntos fundamentales de la política del Rif.

Han sido abandonados definitivamente los trabajos de corta y dragado para unir Mar-Chica con el Mediterráneo.

El ministro de la Guerra ha teleografiado a Marina por el éxito de los últimos avances.

Sigue habiéndose del último y feliz término de la campaña.

Han embarcado con rumbo a Málaga 37 enfermos graves.

Pronto comenzará la explotación de yacimientos mineros en Tres Forcas.

Las últimas lluvias han causado grandes destrozos, sobre todo, en las fortificaciones de la nueva posición de Hidum y hay temores de que el temporal continúe.

Los moros cercanos a Alhucemas han vuelto a tirotear la plaza. La situación de esta, vuelve a ser intolerable. La guarnición contestó con nutrido fuego desde el castillo y desde las trincheras.

La harka no quiere la paz.

Melilla 11.—Reina la mayor tranquilidad. Hoy se han verificado los relevos de las fuerzas que guarnecen algunas posiciones avanzadas.

Todas las conversaciones giran alrededor de la conferencia celebrada por El-Bachir con los jefes de la harka, circulando diferentes rumores sobre el resultado de aquella, pues mientras unos creen que los jefes de la harka han concedido a los enviados serifianos amplios poderes para negociar su sumisión, otros aseguran que se han negado en absoluto a tratar con los enviados de Hafid, por no reconocerles autoridades ni estar tampoco dispuestos a acatarla del Sultán.

Lo que sí es indudable es que El-Bachir ha regresado de muy mal humor del campo harkí, negándose a hablar con los periodistas que han querido interrogarle.

—Ha vuelto a hacer su aparición el Levante. El mar está agitado y los buques se ven obligados a abandonar la rada.

El vapor Sevilla sólo ha podido desembarcar viajeros. Continuó su viaje a las islas menores. Se cree que el temporal le obligará a marchar a Málaga.

El *Menorquín* ha suspendido su venida por efecto del mal tiempo. Estamos dos días sin correo.

Los vapores que se hallan fondeados en Melilla tienen orden de zarpar para Chafarinas en busca de abrigo. En el Estrecho, el temporal es impetuoso.

Aquí el mar está movido.

Se ha confirmado que El-Bachir no ha encontrado en los rebeldes inclinación a cesar en su actitud belicosa. Esto le ha contrariado mucho. Sin novedad en las posiciones ocupadas.

Crónica general

Madrid.—En honor del rey de Portugal se ha verificado una cacería en la Casa de Campo y un concierto en Palacio.

Parece que no está decidida la próxima apertura de las actuales Cortes.

Todos los partidos trabajan y preparan con ahínco las próximas elecciones municipales.

Los republicanos y socialistas pretenden ir al copo, y los conservadores y liberales presentarán candidatos de prestigio.

Provincias.

Valencia.—Se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso de la Viña.

Hablaron los señores Mir y Miró, Mestre y Vidal, é hizo el resumen el señor conde de Montornés.

Se encuentra gravísimo el padre Vicent, propagandista del socialismo católico.

Cádiz.—Ha sido ejecutado el infeliz reo Sepúlveda.

Granada.—En el cerrillo de Maracena, un desprendimiento de tierras, hasepultado á tres obreros, resultando uno muerto y dos heridos graves.

—La Junta de Damas de la Cruz Roja ha entregado prendas de abrigo a los enfermos en los hospitales.

Almería.—El periódico *La Independencia* publica hechos escandalosos con motivo de luchas políticas.

Estando constituido el Juzgado del pueblo de Chirivil, fueron agredidos por varios sujetos, forzando las puertas de la sala, el Juez, que resultó ileso, y el Fiscal y dos vecinos que se hallan heridos.

Hay muchos detenidos y el vecindario se halla consternado.

Zaragoza.—Los industriales de esta capital protestan del proyecto de presupuesto municipal para 1910, por los excesivos impuestos que en él figuran.

Las Palmas.—Ha llegado la escuadra francesa al mando del almirante Ambert. Se compone de 4 acorazados de 10.000 toneladas.

Valladolid.—Cerca de la estación de Nava del Rey ha sido arrollado por el tren, Mariano Pérez, de 41 años de edad.

Guiaba un carro é iba borracho.

Logroño.—Se han verificado registros de miciliarios en Arnedo, relacionados con un fabricación de billetes falsos.

Barcelona.—El gobernador se muestra muy satisfecho de su visita al Ayuntamiento y ha prometido interesarse en la cuestión de los pozos de Moncada, de gran importancia para la ciudad.

Los periódicos se ocupan con extensión de las conferencias de Cambó y las critican, según sus opiniones.

La Diputación ha aprobado el aumento del 1 por 100 del Contingente provincial.

Se han celebrado consejos de guerra contra Joaquín Palmada y Arturo Calleja.

Los jueces militares que instruyen sumarias por delitos de sedición, hurto y coacción, las han entregado a los Tribunales ordinarios. Weyler ha dispuesto que cesen de prestar servicio las columnas volantes formadas a raíz de los sucesos de Julio.

Sigue recibiendo el gobernador visitas de importantes personalidades.

El presidente de la Sociedad Económica de Amigos del País, ha suplicado al Sr. Suárez Inclán que evite, dentro de la ley, la propaganda anarquista.

Ha sido puesto en libertad el director de *El Progreso*, D. Emiliano Iglesias.

Se concede gran importancia al Congreso de Gobierno municipal proyectado para el mes próximo. Asistirán, entre otros, los señores Labra y Azcarate.

El Sr. Cambó ha sido obsequiado con un banquete por sus amigos. Le preparan otros actos en su obsequio.

De la función organizada por los alumnos de la escuela de Ingenieros industriales en el teatro Principal, a favor de las familias de los reservistas se han obtenido 1.500 pesetas.

Coruña.—Un carabinero, prestó 500 pesetas a unos tahures de un pueblo cercano.

Los «timbadores» tuvieron mala suerte, y al ver el carabinero su dinero en poder de los «puntos» la emprendió con estos a sablazos, hiriendo a seis. Los agredidos se defendieron á garrotazos y causaron á su contrario varias heridas en la cabeza y brazos.

Ferrol.—Ha naufragado una lancha y perecieron ahogados los ocho marineros que la tripulaban.

Pamplona.—En el pueblo de Mendavia, hallándose ausente de su casa Delicias Martínez, una rata subió á la cuna de una hija de Delicias, de 6 meses de edad, comiéndola parte de

los ojos y la cara. La pobre niña falleció poco después.

Extranjero.

En Oruro (Bolivia) hizo explosión un depósito de dinamita. Van extraídos 50 cadáveres.

—Los obreros de siete explotaciones mineras de Sidney se han declarado en huelga, quedando, á causa de ella, sin trabajo millares de obreros de otras industrias.

—Cerca de Montecelio (Italia) ha descarrilado y caído á un barranco un tren, resultando treinta viajeros heridos, diez de ellos de gravedad.

—Un violento huracán ha arrasado las islas de Jamaica, Puerto Rico y otras de las Antillas. Se ignora el número de las desgracias personales ocurridas. Las materiales son de incalculable consideración.

Noticias de hoy

Madrid.—Se ha inaugurado la temporada en el Teatro Real.

El director del *Diario de la Marina*, de la Habana, ha visitado el Instituto Nacional de Previsión, con el fin de hacer propaganda en Cuba de dicha conveniente institución.

El Rey de Portugal ha visitado El Escorial, La oficialidad del regimiento de Castilla, de que es coronel honorario, le ha obsequiado con un almuerzo. Asistió también D. Alfonso. Don Manuel II, ha entregado 5.000 pesetas para los pobres de Madrid.

Se comenta mucho la campaña iniciada en contra del jefe superior de policía Sr. Méndez Alanís. Parece que éste continuará en su puesto á pesar de su dimisión.

Provincias.

Valencia.—Continúan recibiendo adhesiones para el homenaje proyectado al poeta Teodoro Llorente.

Se ha inaugurado el Congreso de peritos agrícolas.

La junta regional de señoras ha girado 26.000 pesetas á que asciende lo recaudado, á la Junta Nacional patriótica.

Bilbao.—En el túnel de San Adrián, de la línea de Santander á Bilbao, ha ocurrido un choque, entre una vagoneta y una máquina de maniobras.

Resultó herido gravemente el ingeniero señor Saldidegoitia que iba en la vagoneta.

Barcelona.—El Consejo regional carlist ha acordado la creación de un tesoro para gastos de organización y propaganda.

Se han reunido los lerrouxistas para ultimar detalles del recibimiento á su jefe.

Coruña.—En las obras de construcción del nuevo asilo ha sido aplastado por una piedra el albañil Angel Sastre.

Para protestar de la invasión de calzado mallorquín y extranjero se han declarado en huelga los zapateros.

Se ha recibido orden telegráfica de Madrid disponiendo que no se permita embarcar á los emigrantes sin presentar el certificado de no hallarse procesados, expedido por los jueces de instrucción.

El conflicto surge para los emigrantes que están en los puertos de embarque ó vienen de camino sin el citado documento.

Como los jueces distan á veces muchas leguas del puerto de embarque, y es imposible retroceder, la Prensa dice que estas órdenes deben publicarse dando un plazo discreto para que sean conocidas.

Ferrol.—A consecuencia del fuerte temporal que sigue reinando en estas costas, ha naufragado cerca de la «entrada del puerto un galeón cargado de cuarzo para las obras del dique del arsenal.

Tres marineros que lo tripulaban han perecido ahogados.

Sección religiosa.

Santos de mañana domingo.—XXIV después de Pentecostés.

El Patrocinio de Nuestra Señora.

La misa y oficio divino son del Patrocinio de la Bienaventurada María virgen con rito doble de segunda clase y color blanco.

Santos del lunes.—Santos Eugenio, arzobispo y mártir, Félix, obispo y mártir.

La misa y oficio divino son de San Eugenio, obispo y mártir, con rito doble y color blanco.

CULTOS

Todos los días se celebra misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial á las nueve y cuarto, ya cantada Tercia.

Noticias.

Dos pastorillos, llamados Lucas Virto y Jesús Sanz, de trece y quince años de edad, han sido detenidos en Cigudosa como presuntos autores de haber muerto á pedradas á su vecino Lucio Sanz, de veintitrés años y también pastor.

Desconócense los móviles de este crimen, que ha causado gran impresión en la comarca y el juzgado instruye diligencias.

Dícese que uno de los detenidos ha confesado su participación.

Ha comenzado la feria que anualmente celebra la importante villa de San Esteban de rnoz.

El muy competente ingeniero de Montes, jefe accidental del Distrito forestal de esta provincia D. Luis Tiestos, con personal á sus órdenes, ha practicado el acotamiento de 8.000 metros cuadrados de superficie en el llamado «Cerro del Castillo», para verificar operaciones de siembra de pino, haya, roble y otras especies, como preliminares á las de repoblación que han de llevarse á cabo en dicho predio.

Es una mejora importante para el ornato de los alrededores de la ciudad, cuyos beneficios habrán de notarse transcurridos los años necesarios.

Como gran parte de nuestros suscriptores tienen interés en el sorteo del *Arada*, les participamos que éste se celebrará el jueves 25 de los corrientes, á las doce de la mañana, en esta Administración, cuyo sorteo podrá ser presenciado por cuantos sortees suscriptores así lo deseen.

El número que cada uno lleva para dicho sorteo, es el que tiene impreso en la faja.

Como aún hay algunos que no lo llevan, les participamos que todas lo tendrán señalado para dicha fecha.

D. Juan Manuel Zapatero, vecino de Cervera del Río Alhama, ha solicitado la propiedad de 55 pertenencias de mineral de hierro en término de Agreda y 100 id. en el de Beratón.

Las escuelas vacantes en esta provincia que han de ser provistas interinamente, son; La Olmeda, Ontalvilla y Beltejar, con 500 pesetas. y Tardelcuende, con 550.

Considerando de grande interés para el público el conocimiento más exacto posible del territorio en donde en la actualidad pelean nuestras tropas y en el que se hallan enclavados los ricos yacimientos de hierro y otros minerales, y también como complemento del Mapa de los *Alrededores de Melilla ó Kábilas de Kelaia* la Casa editorial Alberto Martín, de Barcelona, ha creído conveniente la publicación del Mapa *El Rif entre los ríos Muluya y Quert*, pues en él se incluye el extenso territorio ocupado por la kabilia de *Quebdana*, límite de la influencia señalada á España, en la parte oriental de Marruecos, por el tratado de Algeiras.

El trazado de dicho Mapa está hecho bajo la dirección del comandante de Ingenieros D. Benito Chías, habiéndose reunido y estudiado cuantos datos exactos se conocen sobre dicho territorio; los sigas convencionales que le acompañan, iguales al de los *Alrededores de Melilla*, facilitan el pronto encuentro de lo que en él se busca.

Las dimensiones son de 28 por 36 centímetros; tirado á cinco tintas y con escala de 1 : 250.000.

Su precio es el de 50 céntimos ejemplar, y los pedidos pueden hacerse Editor, Consejo de Ciento, 140, Barcelona, ó en las librerías y centros de suscripciones.

La Administración de Hacienda recuerda á los ayuntamientos la formación de las matrices de contribución industrial para 1910, para que el servicio quede cumplimentado dentro de los diez primeros días de Diciembre próximo.

Nos informan que el Sr. Conde de Pinofiel ha solicitado del ministerio de Fomento autorización para repoblar el río Duero en la parte lindante con la granja «Sinoba» de su propiedad, y el arrendamiento, por ocho años, de la comprendida entre el molino de Los Rabanos y «Las Derroñadas» (un kilómetro de longitud), comprometiéndose á crear un establecimiento de Piscicultura, que, á no dudarlo, podría reportar muchos beneficios á la provincia.

El miércoles regresó á esta capital el Sr. Gobernador civil dimisionario D. Rafael Serrano Lora, convocando inmediatamente á la Junta general de Socorros para resolver asuntos urgentes.

Alas doscientas pesetas que por disposición de nuestro malogrado señor Obispo (q. e. p. d.) se entregaron para la Cocina Económica, de lo que dimos cuenta en nuestro periódico, tenemos también que añadir 400 pesetas que, los testamentarios han entregado al Hospital Provincial y Hospicio de esta ciudad, cumpliendo la voluntad del finado.

Un soriano, que oculta su nombre, ha mandado á la Junta provincial de Socorros un donativo de 500 pesetas para que se reparta en cantidades de 100 pesetas entre los cinco primeros soldados que regresen de Melilla con la pérdida de algún miembro, ó entre las familias de los soldados muertos en la campaña del Rif, si la condición anterior no se llenara. Desgraciadamente, empezará á cumplirse, conforme á sus deseos, que el infortunado soldado Roman Soria, natural de La Cuenca, de cuya llegada nos hicimos eco en nuestros números últimos.

Merece nuestros plácemes la conducta de tan generoso donante y gustosos se los tributamos.

Es muy probable que la compañía de Circo que dirige D. Lorenzo Barnabé, conocido ya en Soria, dé algunas funciones en nues-

tra capital. Lo celebraremos en el deseo de que desaparezca esa monotonía a que nos vemos sometidos...

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros buenos amigos D. Esteban Negrodo, párroco de Cortos, y D. Francisco del Val, párroco de Calatañazor...

Junta general de Socorros.—Convocada por el Sr. Gobernador dimisionario don Rafael Serrano Lora, se reunió ayer la Junta general de Socorros en el Gobierno civil...

Teniendo en cuenta la dificultad que podría haber para tomar acuerdos urgentes, al estar vinculado el cargo de Presidente de la Junta en la primera autoridad de la provincia...

Estudiando la moción que nuestro compañero en la prensa, Sr. Rioja, propuso, encaminada a saber lo antes posible la llegada de los soldados sorianos...

Ha llegado procedente de Córdoba D. Joaquín de la Gándara. De Madrid, el concejal de nuestro Excelentísimo Ayuntamiento, D. Pedro Villanueva.

Han salido: Para Madrid, doña Vicenta Martel; Para Córdoba, la señorita Emilia Benito; Para Costa Rica, D. Marcelino Losilla; Para Madrid la señora de hijo del Secretario de esta sucursal del Banco de España.

Audiencia provincial.

Lesiones.—Sobre las cinco de la madrugada del día 29 de Agosto última se hallaban apacentando sus rebaños Vicente y Santiago Albitre, domiciliados en Alcozar...

En el juicio oral, celebrado esta mañana, el teniente fiscal, Sr. Afán, ha solicitado para los dos procesados la pena de cuatro meses de arresto, como autores del delito de que les acusa.

Se ha señalado para el día 1.º de Diciembre el juicio oral por jurados, de la causa seguida contra Antonio Marja y otros, por homicidio.

También se ha señalado para el día 6 del mismo mes el juicio ante el tribunal del Jurado de la causa seguida contra Ignacio Millán por asesinato y lesiones.

La sentencia dictada en la causa cuyo juicio se celebró el día 8 del presente mes en la que estaba procesado Eusebio Beaumont, condenó a este a la pena de un año y dos días de prisión correccional, accesorias y costas.

Dicho Eusebio ha sido puesto en libertad por haber cumplido la condena con el tiempo de prisión preventiva que ha sufrido.

Para estimular los estómagos perezosos, nada eficaz como los condimentos; recomendamos de modo especial los Encurtidos y Moutarde-Diaphane de Louis Frères y Compañía, de Burdeos.

El notable médico D. Valentín R. Guisande salió ayer para Zamajén a visitar un hermano del canónigo de la Colegiata Sr. Jimeno, que

se encuentra gravemente enfermo. Deseamos el restablecimiento del paciente.

Nos ocuparemos más espacio de la sesión de ayer en nuestro Municipio, en la que se trató del importantísimo asunto de la prolongación del ferrocarril de Soria hasta Castejón.

El Ayuntamiento acordó por unanimidad conceder aumento de 500 pesetas de sueldo anual a cada uno de los médicos de la beneficencia señores Gisande y Ruiz, que la recibirán como gratificación durante el año 1910 por estar ya aprobado el presupuesto para dicho año.

Ha mejorado bastante en su enfermedad la niña, hija de nuestro buen amigo el joven médico de la Sociedad de Obreros D. Antonio de Marcos; Celebraremos el alivio de la enfermedad.

En la sesión de ayer del concejo fueron despachadas favorablemente las instancias de Obras de doña Angela Uzuriaga, D. Domingo Royo y D. José Besares; las de beneficencia suscritas por doña Nicanora Hernández y casiano Negrero, y las de préstamos del pósito a D. Silverio Uzate Lorente, vecino de Tardajos.

Hoy a las siete y media dará una conferencia en la Federación de obreros el abogado de Estado en la Delegación de Hacienda D. Valentin G. Ugalde, quien desarrollará el tema «Notas sobre asociaciones obreras.»

Ayer se reunió en la Diputación la Comisión provincial de la Cruz Roja para ver y determinar la mejor manera de recibir a los soldados que regresen de la campaña.

Se dijo ayer tarde que por orden del señor Gobernador a las empresas suministradoras de fluido eléctrico, no habría luz en las calles ni edificios particulares.

Ignoramos las causas de semejante determinación, que luego no fué confirmada por los hechos, y más valió así.

Si a lo pobre y tardío de la luz, nos la quitan por completo, estábamos buenos.

La medida era demasiado grave para poder tomarla sin más consideraciones.

Han sido detenidos como autores del robo de varios objetos de quincalla, por valor de sesenta pesetas, propiedad del vendedor ambulante Eulogio Telio, los vecinos del Burgo de Osma, Manuel Alonso Martínez y Julián Alonso Belios. Dichos sujetos han sido puestos a disposición del Juzgado.

Al vecino de Saldueño D. Alejandro La Hoz, le han sido sustraídas de su casa 950 pesetas, mientras se hallaba el domingo último con su familia en la casa Ayuntamiento presenciando una función teatral.

Los ladrones continúan en el misterio.

La empresa del ferrocarril de Soria colocará en breve caloríferos en los departamentos de tercera clase de los trenes. La medida era necesaria y nos alegramos que así lo haya comprendido ahora la compañía.

Se venden 30 cabras de leche, de buena calidad. Informará D. Clemente Domínguez, vecino de Las Casas; 1-2

Chirigotas

Cocina española. Se toman tres calabazas De tamaño natural: Córtese a pequeñas rajas Y agrégueselas la sal. Pónganse en la cacerola; Con un poco de manteca, Y después de bien hervir Se le añade perejil Y corteza de pan, seca. Se suprimirá el tomate La canela y azafrán, Y los que supriman todo Son los que no enfermarán.

Charada. Yo no tomaré la tres, si no tengo una y segunda y el todo, que pueblo es, en buenos vinos abunda. La solución en el número próximo. MARIANO MOLINA.

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Table with 2 columns: Observaciones efectuadas a las nueve de la mañana, Día 13 de Noviembre de 1909. Rows include: Altura barométrica (762.2), Máxima del aire a la sombra (19.0), Id. al sol en el vacío (13.2), Mínima (0.4), Id. con reflecto metálico (-2.6), PSICROMETRO, Termómetro seco (5.2), Id. húmedo (4.0), VIENTO, Dirección (N. N. E.), Clase (Calma), Recorrido en 24 horas (53), Estado del cielo (Nuboso), Lluvia en 24 horas, Agua evaporada en 24 horas (1.0).

Por telégrafo

Madrid 13 (4 t.) Noticias de la guerra.

Melilla.—La actitud del general Marina con los emisarios de las tribus que vinieron ayer a pedir la paz, ha producido buen efecto en la plaza.

Cuando regresaban al campo los comisionados, declararon a un periodista que, que solo los guelayas, han sufrido 5.000 bajas; la mayoría heridos que no sanarán por falta de medios para atenderlos y curarlos.

D. Carlos, ascendido

El Sr. Moret ha confirmado que el ascenso a general de división del infante D. Carlos, produce una vacante que será provista en el conde de Torreblanca.

Planes descentralizadores.

D. Segismundo ha negado que trate de desistir de sus medidas descentralizadoras respecto a Canarias, y ha dicho que la medida será general para España, restableciendo en toda su integridad la ley de 1877.

Es probable que el martes próximo facilite un extracto de su decreto descentralizador, si ningún otro asunto reclama su inmediata preferencia.

Los más urgente, ha dicho, es la cuestión de Melilla, donde debido al temporal no han llegado a la plaza los moros de Guelaya, que van a tratar de la paz.

El Rey de Portugal.

Telegrafian desde San Sebastián que D. Manuel II pasó en el sudexpreso.

Descendió a los andenes, en la estación, donde saludo al gobernador, expresándole que se consideraba muy honrado y satisfecho de haber visitado a la nación española que le inspiraba gran cariño.

Había en la estación muchos curiosos.

Mencheta SE VENDEN siete parejas de palomas mansas, para palomar. Informes en esta administración. 2

Se vende una espaciosa

casa, sita en la calle de la Tejera, núm. 4, con cochera y graneros, frente a la calle de Numancia. Pago de contado ó a plazos. Para tratar dirigirse a don Camilo Sainz Numancia, 8 y 10. 6.

Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono,

conforme a los últimos adelantos científicos DE ANDRES RUIZ GARCIA ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente

Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

MARIANO DE M.-MARTELL MÉDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE CIRUGÍA GENERAL Y DE LA VISTA

Consulta de once a una

Plaza Mayor, 6. — Berlanga de Duero. T. 9-1. 6-15

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.

Confieso que aquellas palabras me helaron la sangre en las venas. Había dado un paso de gigante en el camino del crimen.

Volver atrás era imposible. Rápido como el rayo me resolví a seguir adelante sin retroceder.

Esta resolución, padre mio, me ha causado durante los últimos años de mi vida muchas amarguras y muchos remordimientos.

El mulato hizo otra pausa. El sacerdote le alentó con dulzura para que continuara el relato de su vida aventurera.

Lara sabía por experiencia, y además lo admitía por su carácter tolerante, que cuando un hombre criminal llama junto a su lecho de muerte a un confesor, es preciso escuchar con paciencia el relato de sus crímenes, bajo la forma que quiera declararlos.

El sacerdote no debe nunca por su parte exigir del moribundo más que arrepentimiento y veracidad.

Precipitarle en la confesión, es aturdirle.

Así es que se resignó a escuchar la historia de aquel hombre culpable, porque en su relato debía encontrar sus delitos, y cuando el hombre comete el crimen hostigado por las circunstancias, violentado por la mano de hierro del inferno, es mucho menos culpable que cuando lo comete por instinto y sólo por el repugnante placer de la ferocidad.

—¡Oh! ¡No! No!—le dije.—Tú no me abandonarás en esta soledad.

—Ya te he dicho que no puedo perder tiempo; esta noche tengo que hallarme en las Rocas Amarillas, y me queda aún un buen trecho que andar.

—Llévame contigo; te lo ruego.

El negro pareció reflexionar un segundo, y después respondió:

—Para venir conmigo será preciso que te afilies a nuestra bandera, que te unas a los hombres libres.

—Pues bien: seré hombre libre. Aunque joven, los peligros no me asustan, y no ha de faltarme corazón para empuñar un fusil en pro de la independencia de Mayáquez. He cometido un asesinato espantoso: he dado el primer paso en la carrera del crimen. ¿Qué más da? Seré soldado del pirata Ducondray. De todos modos, la ley me coloca fuera de su protección.

—Entonces, dame esa mano; los hombres libres deben ser amigos. Sígueme.

—Vamos adonde quieras.





Sobre--monedero

Para circulación por correo de valores en metálico
Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

El Sobre-monedero circula entre todos los pueblos de la Península, islas Baleares, Canarias y costa de Africa y donde no haya Administración de correos, están obligados a admitirlo a la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre-monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre-monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc. Único que restablece las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre-monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre-monedero se vende en los Estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc. etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán a las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del SOBRE MONEDERO. Se abona un buen premio de venta.

Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.
OFICINAS: GOYA, 19. MADRID.

Guía de Soria y su provincia

Se vende, al precio de DOS PESETAS, en la librería de TIERRA SORIANA.

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios
á prima fija
FUNDADA EN 1865
Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

Pesetas.

GARANIAS

Capital social:	{ Suscrito.....	5.000.000
	{ Desembolsados.	1.250.000
Inversiones y fondos disponibles		3.372.558'98
Reservas.....		2.116.098'48
Siniestros satisfechos.....		12.186.853'34

DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 624.
Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16.
Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 26 de Junio de 1909.

Houlder Line Ltd



Servicio rápido á la República Argentina. El 23 de Noviembre saldrá del puerto de Bilbao para Montevideo y Buenos Aires, admitiendo pasajeros de 1.ª y 3.ª clase; el magnífico vapor correo

Royston Grange

Precio del pasaje en 3.ª clase 201 pesetas. Los vapores de esta línea, dotados de toda clase de comodidades, cuyo espléndido trato está muy acreditado, llevan personal español para el servicio del pasaje y no efectúan trasbordos en ningún puerto intermedio. Para más informes dirigirse á su consignatario en Bilbao

Carlos Maruri, Estación, 4

"TIERRA SORIANA," Collado, 9, Soria.

Imprenta, Librería y Encuadernación.

Dotado este establecimiento de maquinaria y materiales abundantísimo y modernos, en él se confeccionan con gran perfección y economía, cuantos trabajos se le encomienden, debiendo tener en cuenta cuantos deseen honrarnos con sus apreciables encargos, que el lema de esta casa es trabajar mucho y con gran economía para nuestros favorecedores.

Impresiones de gran lujo y corrientes.

En el ramo de librería y objetos de escritorio, hay un variadísimo surtido, todo á precios ventajosísimos. A los señores maestros, serviremos cuantos encargos nos hagan, con gran economía; y asimismo á los señores secretarios de Ayuntamientos y Juzgados.

Encuadernaciones sumamente económicas, tanto de lujo como corrientes. A los señores curas párrocos, encuadernaremos los «Boletines eclesiásticos» con gran economía. En la Administración de este periódico se admiten toda clase de encargos.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA

DE

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acaña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas, medidas, grifos; cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espátulas, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é ininidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bigotes, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crapés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y nos para teatros y disfraces.

Compra y venta de caballo.

Marqués del Vadillo, 2. Soria
PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA
Desinfección antiséptica

EL SALAMANQUINO Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos,

ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA. Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias balgas, roedores, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Bordená.

Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención; y para los viajes se cobran sólo los gastos.

CAPITULO IV

Donde se encuentra lo que se busca.

Cuando algunas horas después salimos de la selva era de noche.

El mar se presentó en letanía ante nosotros. La luna, clara y hermosa, irradiaba sobre la tersa superficie del Océano; como si una nube de brillantes cayera sobre sus pacíficas aguas.

Como á un cuarto de milla de las rocas que cercan las costas del pequeño puerto de Guajay, se mecía muellemente sobre el tranquilo mar un falucho, en cuyo palo mayor brillaba una luz.

Más cerca de nosotros, sobre la playa se distinguía una hoguera.

La noche no podía ser más clara, ni más tranquila, ni más hermosa; era una de esas noches de luna de las Antillas, que nunca olvida el que ha nacido bajo su limpio cielo.

El vecino mar nos enviaba su fresca brisa impregnada con el acre y agradable olor de las yerbas que crecen como una cabellera sobre las húmedas rocas de la playa.

Nosotros seguíamos caminando en busca de aquella inmensa superficie que brillaba ante nosotros como una lluvia de polvos de plata.

—¿Ves aquel falucho que se mece perezosamente sobre el mar?—me dijo el negro, extendiendo el brazo hacia adelante.

—Sí—respondí.

—Pues si no me engaño, en su interior vienen empacotados los fusiles que buscamos. La luz que han puesto en su palo mayor es la señal.

—Es que también ves una hoguera sobre una de las rocas de la orilla.

—Esa hoguera pueden muy bien haberla encendido los malos jeros (1) de Guanajay, pues no está muy lejos de aquí el puerto.

—¿Y si fueran ellos?—pregunté yo entonces con algún recelo.

—En ese caso como sólo hay dos en cada puesto, yo me encargo de uno y tú del otro.

—¿Yo?—respondí sin poder ocultar la repugnancia que aquella proposición me causaba.

—¿Qué! Tendrás miedo por ventura? Tu cuchillo, que tan certero ha sido para encontrar el corazón de tu padre, ¿sería torpe y cobarde al tratarse del corazón ó la garganta de un extraño?

(1) Especie de guardia rural que persigue al negro cimarrón.